

АКАДЕМИЯ НАУК АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ССР
ИНСТИТУТ ИСТОРИИ

На правах рукописи

А. А. ХАЛАФОВ.

**ИЗ ИСТОРИИ БИБЛИОТЕЧНОГО ДЕЛА В
СОВЕТСКОМ АЗЕРБАЙДЖАНЕ**

(1920—1932 гг.)

Автореферат

**диссертации на соискание ученой степени
кандидата исторических наук**

Баку — 1961.

На правах рукописи

А. А. ХАЛАФОВ.

ИЗ ИСТОРИИ БИБЛИОТЕЧНОГО ДЕЛА В
СОВЕТСКОМ АЗЕРБАЙДЖАНЕ

(1920—1932 гг.)

Автореферат

диссертации на соискание ученой степени
кандидата исторических наук

Научный руководитель член-
корреспондент Академии наук
Азербайджанской ССР, доктор
исторических наук, профессор
ИБРАГИМОВ.

М. Ф. Якушев
Азербайджанская Республика
БАКУ
К И Т А Б Х А Н А С Ы

Баку — 1961.

Работа выполнена на кафедрах истории Азербайджана и библиотековедения АГУ им. С. М. Кирова.

Защита состоится _____ 1961 г. в Институте истории Академии наук Азербайджанской ССР (ул. Ворошилова, 3).

Автореферат разослан « _____ » _____ 1961 г.

За годы советской власти в нашей стране достигнуты огромные успехи во всех областях социалистического строительства. И одной из величайших побед советского народа, одержанных в ходе строительства социализма, является совершенная им культурная революция.

Коммунистическая партия Советского Союза придавала и придает огромное значение борьбе за культурную революцию, являющуюся составной частью ленинского плана строительства социализма. В период развернутого строительства коммунизма наша партия, опираясь на достигнутые советским народом огромные успехи, выдвинула и претворяет в жизнь новые, еще более ответственные задачи по дальнейшему развитию культуры.

Величественную программу развития экономики и культуры страны, ныне успешно осуществляемую советским народом, принял исторический XXI съезд Коммунистической партии. В этом еще одно яркое свидетельство того, что вопросы борьбы за всестороннее развитие всех отраслей не только экономики, но и социалистической культуры в нашей стране постоянно находятся в центре внимания Коммунистической партии и Советского правительства.

Важное значение приобретает в связи с этим глубокое и всестороннее изучение опыта культурного строительства на всех этапах строительства социализма в нашей стране. А для всестороннего изучения истории советской социалистической культуры необходимо исследовать в отдельности историю развития всех ее областей. В этой связи актуальным является изучение истории библиотечного дела, являющегося одной из важнейших составных частей культуры. Библиотечное дело играет особую роль в культурном развитии общества, его постановка является одним из показателей культурного уровня страны. История библиотечного дела всегда была связана с историей нашего народа, являлась свидетельством уровня его развития и достижений культуры. А это значит, что глубокое изучение истории библиотечного дела в нашей

стране, обобщение опыта работы в этой области, анализ путей развития библиотечного дела на всех этапах социалистического строительства имеет немаловажное значение для советской исторической науки.

История библиотечного дела в Азербайджане является одной из малонизученных областей, по данному вопросу не имеется специальных исследований.

Настоящая диссертация, представляющая собой попытку в определенной степени восполнить этот пробел, охватывает весьма важный и богатый период истории развития библиотечного дела в Азербайджане (1920—1932 гг.)

Разрабатываемая впервые, настоящая тема исследовалась автором в основном на основе первоисточников.

Исследуя историю библиотечного дела в Азербайджане, диссертант стремился показать её в тесной связи с историей республики и особенно с историей культуры азербайджанского народа указанного периода, раскрыть значение библиотечного дела как одной из важнейших областей социалистической культуры. Автор стремился на конкретных фактах показать роль библиотек в развитии культуры нашего общества, в коммунистическом воспитании советских людей, в пропаганде марксистско-ленинской теории, развитии социалистической экономики и борьбе против любых проявлений буржуазной идеологии.

Методологической основой диссертации являются положения марксистско-ленинской науки о культуре, народном просвещении и культурной революции в СССР, особенно труды В. И. Ленина по вопросам культуры вообще, и в частности работы, посвященные непосредственно библиотечному делу. В работе широко использованы решения и постановления ЦК КПСС и Советского правительства, Компартии Азербайджана и правительства республики. В диссертационной работе нашли также широкое отражение материалы партархива Института истории партии при ЦК КП Азербайджана — Азербайджанского филиала ИМЛ при ЦК КПСС, Центрального Государственного архива Октябрьской революции Азербайджанской ССР, архивов Министерства просвещения республики и Исполкома Бакинского Городского Совета депутатов трудящихся, а также периодическая печать.

Диссертация состоит из введения, трех глав и библиографии.

Во вступительной части говорится о связях истории библиотечного дела и истории культуры вообще с историей развития общества, приводится перечень вопросов, рассматриваемых в настоящем исследовании.

В первой главе работы, озаглавленной «Краткий обзор состояния библиотечного дела в Азербайджане до установления советской власти (1850—1920 гг.)», дана иллюстрированная конкретными фактами общая картина неприглядного состояния библиотек в Азербайджане в до-революционный период. Эти данные включены в работу с целью показа реальной базы, с которой началось развитие библиотечного дела в республике в советский период. В указанной главе исследование велось по двум линиям: общего состояния библиотечного дела до революции и роли библиотек, руководимых большевиками за пролетарскую революцию.

Разрабатывая первую из этих тем, автор обрисовал состояние библиотек как в Баку, так и в уездах Азербайджана. В этой части проанализирована и обобщена работа всех читален и библиотек, начиная с общественных и школьных библиотек, с первой общественной азербайджанской библиотеки-читальни, созданной в 1894 году выдающимся революционером Н. Наримановым и кончая библиотекой, организованной при «Армянском человеколюбивом обществе» по инициативе крупного армянского писателя Александра Ширванзаде. Автором подробно рассматривается деятельность организованной Н. Наримановым библиотеки-читальни, которая получала газеты и журналы из всех крупных городов России, а также из Калькутты, Стамбула, Софии, Каира, Тегерана, Тавриза и других городов¹, приводятся конкретные данные о читателях библиотеки, их численности, национальном составе. Наличие в фонде библиотеки-читальни газет, журналов и книг на многих языках давало возможность пользоваться ею представителям различных национальностей. Национальный состав читателей был самым разнообразным. Так, например, с 8 апреля по 4 мая 1894 года библиотеку посетило 710 читателей, в том числе 200 русских, 25 грузин, 130 армян, 141 приезжих мусульман, 151 азербайджанец, 8 немцев, 5 французов и 4 еврея². В читальне этой библиотеки проводилась и большая работа по пропаганде идей революционной демократии и интернационализма. Руководи-

¹ Журн. «Мурдж» (на армянском языке). 1896. № 6, стр. 754.

² Газ. «Терджуман». 1894, № 19, стр. 38.

мая Н. Наримановым эта библиотека-читальня была закрыта царским правительством в 1898 году.

Далее, в той же главе говорится об открытии в 1896 году Бакинским отделением Русского императорского технического общества бесплатной библиотеки им. Дорошенко в Черном городе, небольшой читальни на Биби-Эйбате в 1900 году, а также библиотек в уездных городах — Шемахе, Кубе, Ленкорани, Нахичевани и Шуше.

Особенно подробно в данной главе исследуется вопрос участия библиотек дореволюционного периода в борьбе пролетариата, говорится о создании в этот период районными комитетами Бакинского Комитета РСДРП подпольных библиотек, на конкретных фактах показывается как в целях ведения революционной борьбы использовались легальные средства, подробно анализируется деятельность библиотек, созданных Советом съезда нефтепромышленников в 1904 году в Балаханах, Сабунчах, Черном городе и на Баилове.

В тот период Бакинская партийная организация использовала библиотеки для распространения революционной литературы. В этом отношении особо следует отметить деятельность Балаханской библиотеки Совета съезда нефтепромышленников, которой руководила прибывшая в Баку в 1904 году видная революционерка Л. Н. Бархатова¹. Она поддерживала связь с революционными организациями Петербурга, получала оттуда революционную литературу. В библиотеке имелось большое количество революционных книг, запрещенных царской цензурой, в том числе — «Манифест коммунистической партии» К. Маркса и Ф. Энгельса, «К сельской бедноте» В. И. Ленина и др., а также рассказы М. Горького, его роман «Мать», «Овод» Л. Войнич, роман «Спартак» Джавонолини, «Андрей Кожухов» Степняка-Кравчинского и др.². В числе постоянных читателей библиотеки были азербайджанские большевики Казим Магомед, Иван Фиолетов, Мухтадир Айдынбеков, Бунят Сардаров, Михаил Баринев, Мамед Мамедъяров, Михаил Плешаков, Иван Анашкин и др.³. Библиотека эта стала подпольной штаб-квартирой Балаханского пар-

¹ Макеев Н. Библиотекарь-большевик. Журн. «Библиотекарь». 1958, № 4, стр. 42.

² Бляхин П. На рассвете. М. 1958, стр. 282.

³ Журн. «Библиотекарь». 1958, № 4, стр. 45.

тийного комитета⁴. Здесь проводились занятия подпольных революционных кружков⁵, совещания и собрания партийного комитета. В проводимых в библиотеке собраниях принимали участие выдающиеся профессиональные революционеры И. В. Сталин, С. Г. Шаумян, М. Азизбеков, К. Г. Орджоникидзе, С. М. Эфендиев, В. Ф. Ефимов (Саратовец), С. С. Спандарян, И. Т. Фиолетов и др.⁶.

Непрерывно рос и книжный фонд библиотеки. Если в первое время после ее организации здесь было всего 200 экземпляров книг, то к 1907 году ее фонд составлял 3500 экземпляров. В 1905 году библиотека имела 746 читателей, а к концу 1907 года число их возросло до 1141 человека⁷.

Здесь же в диссертации анализируется деятельность читальни «Ниджат», которую использовали в своей пропагандистской и агитационной работе большевики-гумметисты.

Далее в первой главе сообщаются подробные сведения о деятельности библиотек, организованных в период революции 1905—1907 гг. в азербайджанских уездных городах — Ордубаде⁸, Гяндже⁹, Нухе⁷, Закаталах⁸, Шемахе⁹, а также в Маштагах¹⁰.

Глава эта завершается кратким описанием упадка библиотечного дела в Азербайджане накануне победы советской власти — в период господства мусаватистов.

Вторая глава диссертации озаглавлена «Библиотечное дело в Азербайджане в первые годы после победы советской власти и в восстановительный период (1920—1925 гг.)». В начале главы характеризуются условия, необходимые для развития библиотечного дела и дается краткий обзор мероприятий, осуществленных Советским правительством в целях создания этих условий. Здесь же на конкретных фактах показана борьба, которую вели в первые годы после победы совет-

¹ Бобровская Ц. (Зеликсон). Записки подпольщика, М., 1957, стр. 56.

² Партагхив Азерб. филиала ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 153, в. 1, д. 82, л. 3; д. 126, л. 21.

³ Там же, ф. 276, оп. 2, д. 85, л. 21.

⁴ Газ. «Баку», 1911, 12 августа, № 180.

⁵ М. С. Ордубады. «Хайятим ве мухитим» (рукопись; стр. 49—52). Рукописный фонд Академии наук Азерб. ССР. Архив М. С. Ордубады № 16.

⁶ Газ. «Хаят», 1906, 9 апреля, № 77.

⁷ Газ. «Иршад», 1906, 8 августа, № 116.

⁸ Там же, 1906, 25 сентября, № 225.

⁹ Журн. «Ветен угрунда», № 5, 1945, стр. 77—78.

¹⁰ Газ. «Иршад», 1906, 12 июля, № 163.

ской власти Азербайджанская Коммунистическая партия и органы просвещения республики за ликвидацию неграмотности.

✓ Далее в главе подробно излагается история расширения издательской базы с первых дней революции и анализируется деятельность вновь созданных советских издательств. Организованное в 1920 году Азербайджанское государственное издательство выпустило с 1920 по 1926 год 338 наименований книг, общим тиражом 2253400 экземпляров. Кооперативное же издательство «Бакинский рабочий», созданное в 1923 году, выпустило с 1923 по 1926 год 440 наименований книг тиражом 2036100 экземпляров¹. В этот период особое внимание уделялось изданию сочинений В. И. Ленина. С 1920 по 1926 год было издано 26 наименований трудов В. И. Ленина тиражом 130500 экземпляров².

Осуществленные Азербайджанской Коммунистической партией и правительством республики с первых же дней установления советской власти таких важных мероприятий, как организация новых школ, ликвидация неграмотности, принятие нового алфавита, антирелигиозная борьба, подготовка кадров специалистов и др. требовали широкого развертывания печатной пропаганды, что, в свою очередь, диктовало необходимость создания широкой сети библиотек и читален. В то время организацией библиотечного дела в республике занимался созданный при Народном Комиссариате просвещения библиотечный подотдел отдела внешкольной работы. Такие же подотделы были созданы и на местах при отделах народного образования.

Азербайджанский Революционный Комитет с первых же дней революции национализировал библиотеки, книжные склады и магазины. Для сбора национализированных книг и распределения их между библиотеками при Народном Комиссариате Просвещения был создан центральный склад³, куда поступало большое количество книг из РСФСР. С 15 мая по 15 октября 1920 года этот склад распределил между библиотеками и различными учреждениями 505749 книг⁴.

1. Народное образование в Азербайджане. 1920—1927, Баку, 1928, стр. 93.

2. Там же, стр. 101, табл. № 4.

3. Партахов Азерб. филиала ИМЛ при ЦК КПСС, фонд 1, оп. 235, св. 6, д. 8, л. 100.

4. Там же, л. 101.

Азербайджанский Революционный Комитет уделял особенно серьезное внимание организации правильного использования имеющегося книжного фонда.

В октябре 1920 года Азербайджанский Ревком издал декрет о запрещении вывоза за пределы Азербайджана книг и профессионально-технических пособий¹.

В. И. Ленин считал, что организация библиотечного дела является одним из основных показателей уровня культурного развития страны. Еще в 1919 году в речи на Первом Всероссийском съезде по внешкольному образованию В. И. Ленин говорил:

«Мы должны использовать те книги, которые у нас есть, и приняться за создание организованной сети библиотек, которые помогли бы народу использовать каждую имеющуюся у нас книжку, не создавать параллельных организаций, а создать единую планомерную организацию. В этом малом деле отражается основная задача нашей революции»².

Претворяя в жизнь указания В. И. Ленина, Компартия Азербайджана и Правительство Азербайджанской ССР придавали очень важное значение организации библиотечного дела. 5 июня 1920 года Народный Комиссариат Просвещения обратился к народу с призывом сдавать книги вновь организованным библиотекам³. Кроме того, проводились специальные «Дни книги»⁴ и «Недели книги»⁵ — по сбору книг.

В этот период особое внимание уделялось организации новых библиотек. Начиная с мая 1920 года только в районе Апшерона было создано 27 библиотек и в том числе в Сабунчах, Амираджанах, Бюль-Бюлях, Мардакянах, Беюк-Шоре, Балаханах, Раманах, Забрате, Кишлах, Баладжарах, на Зыхе, в Черном городе, на Байлове, Биби-Эйбате, в Завокзальном районе и др. В самом же Баку функционировало уже 14 библиотек и, кроме того, в городе и его районах было открыто 56 читален⁶.

Значительно труднее, чем в Баку и его районах, было организовывать библиотеки в уездах Азербайджана. Но несмотря на все трудности, с мая по сентябрь 1920 года библиотеки

1. Газ. «Коммунист» (на русском языке). 1920, 10 октября № 123.

2. В. И. Ленин. Сочинения, том 29, стр. 310.

3. Газ. «Коммунист» (на русском языке). 1920, 5 июня № 23.

4. Там же, 11 августа, № 85.

5. Там же, 25 октября, № 144.

6. Журн. «Народное просвещение», Баку, 1920, № 2, стр. 73.

были созданы в Нухе, Закаталах, Джаваде, Геокчае, Ленкорани, Кюрдамире, Шемахе, Казахе, Таузе, Джеваншире, Джебранле, Шуше, Кубе, Гяндже, Акстафе, Зангезуре, Кедабеке и других уездных центрах и крупных населенных пунктах, куда было направлено 38826¹ экземпляров книг на азербайджанском и русском языках.

В июне 1920 года Народный Комиссариат Просвещения Азербайджана для организации планового укомплектования библиотек² создал Центральный библиотечный коллектор. С июня по сентябрь 1920 года коллектор получил 75370 экз. книг, из которых 43642 экземпляра переслал библиотекам.

В диссертационной работе дается подробный анализ деятельности этого коллектора.

В развитии библиотечного дела в республике важную роль сыграли декрет «О централизации библиотечного дела в РСФСР»³, подписанный В. И. Лениным 3 ноября 1920 года, а также декрет Азревкома от 31 октября 1920 года «О передаче всех библиотек Азербайджана в ведение Народного Комиссариата Просвещения»⁴. На основании этих декретов была завершена национализация всех библиотек, имевшихся на территории Азербайджана, централизовано руководство библиотечным делом, налажена связь между отдельными звеньями библиотечной сети республики.

Успехи в области библиотечного дела, достигнутые в результате осуществления правительством и партийной организацией Азербайджана всех этих мероприятий, выразились в увеличении численности библиотек, улучшении содержания их работы. В мае 1921 года в Азербайджане имелось 45 библиотек (в это число не включены библиотеки, имевшиеся при отдельных учреждениях и организациях), из которых 25 библиотек находилось в уездах республики, а остальные 20 — в г. Баку. Эти библиотеки располагали 234210 экземплярами книг и обслуживали 35100 читателей. За один год число библиотек возросло по сравнению с дореволюционным периодом в шесть раз, их книжный фонд — в два раза, а количество читателей — более чем в четыре. К этому времени 43% читателей составляли женщины, тогда как до революции жен-

щина среди абонентов библиотеки была редкостью¹. Это было одним из важнейших достижений азербайджанского народа в области развития своей культуры.

По указанию Азербайджанской Коммунистической партии широкая культурно-просветительная работа проводилась среди национальных меньшинств. Особое внимание уделялось организации библиотек для нацменьшинств.²

В этой части второй главы подробно описывается деятельность библиотек, а также культурно-массовая работа, проводимая ими.

Большое внимание в тот период уделялось и подготовке кадров библиотечных работников³. В августе и сентябре 1920 года были организованы специальные библиотечные курсы, на которых обучалось 90 человек⁴.

Второй съезд Азербайджанской Коммунистической партии подчеркнул необходимость расширения культурно-просветительной работы в республике. В целях укрепления союза рабочих и крестьян, съезд обратил внимание на необходимость усиления культурно-просветительной работы на селе путем оказания шефской помощи города деревне⁵.

За год, прошедший после решения II Съезда Азербайджанской Коммунистической партии о работе в деревне, а именно с июня 1920 года по июнь 1921 года, в уезды было направлено 74.477 экземпляров книг на русском, азербайджанском и армянских языках⁶.

В диссертации далее на конкретном материале показано создание и деятельность изб-читален в селах республики.

В первые месяцы после революции большую роль в разъяснении среди населения в уездах Азербайджана мероприятий, осуществляемых Азербайджанской Коммунистической партией и Советским правительством республики, создании читален и изб-читален в уездах, а также широком развертывании пропаганды литературы, сыграли агитпоезда. Организованные по решению Бюро ЦК АКП(б) агитпоезда «Советский Кавказ» и «26 Бакинских Комиссаров»⁷ совер-

1. Газ. «Коммунист» (на русском языке) 1921, 20 февраля, № 40.

2. Журн. «Народное просвещение», Баку, 1920, № 2, стр. 75.

3. В. Е. Васильченко. История библиотечного дела в СССР, М. 1958, стр. 47.

4. ЦГАОР Азерб. ССР, ф. 410, оп. 1, д. 13, л. 72. Газ. «Коммунист» (на русском языке), 1920, 2 ноября № 150.

1. Партархив Азерб. филиала ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 1, оп. 235, св. 6, л. 87, л. 101—102.

2. Там же, л. 102.

3. ЦГАОР Азерб. ССР, ф. 57, оп. 1, д. 72, л. 20.

4. Журн. «Народное просвещение», 1920, № 2, стр. 75.

5. Резолюции II Съезда АКП(б), Баку, 1920, стр. 27.

6. Партархив Азерб. филиала ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 1, оп. 74, д. 120, л. 139.

7. Там же, ф. 1, оп. 125, д. 18, л. 31.

шили поездку по маршруту Баку—Актафа—Пойлы, в ходе которой провели большую агитационную работу¹.

2 ноября 1920 года В. И. Лениным был подписан декрет «О Главном политпросветкомитете республики». В соответствии с этим декретом Азревком в начале 1921 года издал декрет о создании Главного политпросветкомитета Азербайджана². Комитет осуществлял руководство всей пропагандистской, агитационной и культурно-просветительной работой. В соответствии с декретом при БОНО и уездных отделах Народного образования были организованы политпросветуправления. Создание в республике Главного политпросветуправления позволило перестроить на новой основе всю политико-просветительную работу и, в том числе, библиотечное дело, и сыграло в дальнейшем большую роль в развитии библиотечного дела в республике.

В диссертации дается подробный анализ деятельности Главного политпросветуправления в области библиотечной работы.

Далее в работе подробно говорится о мероприятиях в области библиотечной работы, осуществленных в Азербайджане после доклада В. И. Ленина на I Съезде политпросветработников, состоявшемся в октябре 1921 года, о первом Всеазербайджанском съезде политпросветработников и отделов пропаганды, проходившем в декабре того же года.

Исключительный энтузиазм, проявленный народом в развитии библиотечного дела, создании новых библиотек в Азербайджане в восстановительный период, несмотря на трудности, порожденные новой экономической политикой, составляет важную особенность того периода.

В 1921 году В. И. Ленин, ознакомившись с цифрами, иллюстрирующими развитие библиотечной сети в стране, писал:

«Повидимому, эти данные указывают именно на то, что подъем к знанию массы рабочих и крестьян громадный, стремление к образованию и к созданию библиотек могучее, «народное» в настоящем смысле слова»³.

¹ Партархив Азерб. филиала ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 1, оп. 235, св. 2, л. 42, л. 41.

² Там же, оп. 74, д. 123, л. 8—10.

³ В. И. Ленин. Сочинения, том 32, стр. 106.

Эта характерная особенность того периода, с гениальной прозорливостью отмеченная и обобщенная В. И. Лениным, составляет как бы лейтмотив всей второй главы настоящей диссертации. В подтверждение этой мысли приводится большое количество материалов из культурной жизни Азербайджана.

Начиная с 1923 года особое внимание уделяется созданию новых библиотек в Баку и уездах. Еще в 1922 году в Баку и его районах были открыты три новых библиотеки-читальни¹.

В октябре 1923 года в Баку и его районах имелось 40 библиотек². Пятнадцать из них размещались в самом городе, 19—в районах Баку и 6—в Бакинском уезде. Кроме этих библиотек, в Баку и его районах имелось 6 читален. Книжный фонд городских библиотек составлял 196097 экземпляров, а районных—114556 экземпляров. В июне 1923 года библиотеки обслуживали 44230 читателей³.

В конце восстановительного периода сеть государственных библиотек в Баку значительно расширилась и стабилизировалась. В 1925 году в Баку и его районах, а также в Бакинском уезде функционировали 49 библиотек и 3 читальни. Из них 17 было расположено в городе, 26—в его районах и 6—в Бакинском уезде⁴. Серьезное внимание уделялось вопросам комплектования библиотек книгами. В 1924 году в библиотеках насчитывалось 382906 экземпляров книг, из которых 22572 экземпляра на азербайджанском языке. В апреле 1925 года число книг возросло до 425866 экземпляров, из которых 30752-экземпляра было на азербайджанском языке. Библиотеки собирали вокруг себя все большее число читателей. Если в октябре 1924 года все библиотеки насчитывали 49132 абонента, то к апрелю 1925 года число читателей возросло до 53274, из которых 7620 составляли азербайджанцы. Только в марте 1925 года библиотеки посетили 98433 читателя, которым было выдано 140376 экземпляров книг⁵.

¹ Партархив Азерб. филиала ИМЛ при ЦК КПСС, фонд 1, оп. 235, св. 6, д. 87, л. 29.

² ЦГАОР Азерб. ССР, ф. 1439, оп. 2, д. 177, л. 12.

³ Партархив Азерб. филиала ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 1, оп. 235, св. 6, д. 87, л. 29—31.

⁴ Там же, оп. 235, св. 6, д. 87, л. 29.

⁵ ЦГАОР Азерб. ССР, ф. 1439, оп. 2, д. 130, л. 38.

Поскольку для уездов библиотечная работа была совершенно новым делом, создавать здесь библиотеки в восстановительный период было очень трудно. Больше того, вследствие трудностей, порожденных новой экономической политикой, в некоторых уездах в первом квартале 1922 года были закрыты библиотеки¹. Но, уже с 1923 в уездах началась организация новых библиотек. В 1923 году Главное политпросветуправление организовало библиотеки в Агдаме, Геокчае, Астаре, Кедабеке и других центрах².

В 1925 году в уездах Азербайджана имелось 25 библиотек, 16 из них располагались в уездных центрах, 7 библиотек было районных и две — при Нахичеванском и Гянджинском женских клубах³. Библиотеки эти имели 85 тысяч экземпляров книг и обслуживали свыше 25 тысяч читателей. Больше половины книг, составляющих фонд этих библиотек, было на азербайджанском языке. Среди читателей три четверти были азербайджанцы⁴.

В 1921—25 гг. уездные и районные библиотеки комплектовались библиотечным коллектором Главного политпросветуправления. В марте 1922 года библиотечный коллектор был ликвидирован⁵. Однако уже вскоре стало понятно, что это было ошибкой, и в июне 1922 года коллектор был восстановлен⁶. В 1925 году коллектор направил уездным и районным библиотекам 23692 экземпляра книг, из коих 17514 экземпляров составляли книги на азербайджанском языке.

В период с 1921 по 1925 гг. библиотечное обслуживание трудящихся деревни осуществлялось через сельские избы-читальни. В годы НЭПа в связи с серьезными экономическими трудностями, многие избы-читальни, особенно в деревнях, были закрыты⁷.

В период НЭПа партия уделяла особое внимание расширению политпросветработы в деревне. Состоявшийся в марте 1922 года XI съезд ВКП(б) осудил деятельность неко-

торых партийных и советских органов, ошибочно пытавшихся ликвидировать политпросветуправления на местах, и потребовал расширения сети этих управлений. Съезд счел целесообразным обеспечить выделение средств из местных бюджетов на содержание изб-читален¹.

VI Съезд КП Азербайджана² (1924 г.), состоявшийся в декабре 1924 года Пленум ЦК АКП(б)³, а также некоторые уездные партийные комитеты⁴ приняли постановления об организации изб-читален, в которых отмечалась необходимость обеспечения последних литературой и квалифицированными кадрами. В постановлении IV Всеазербайджанского Съезда Советов предусматривалось увеличение ассигнований, выделяемых на нужды изб-читален. Благодаря этим мероприятиям, осуществленным партией и правительством, с 1923 года сеть изб-читален в селах начинает расширяться. Уже в 1925 году в Азербайджане было 227 изб-читален⁵. В восстановительный период, организации, осуществлявшие шефство города над деревней, оказали большую помощь в борьбе за подъем культуры села. Только в 1925 году шефские организации открыли в селах 78 изб-читален.

В восстановительный период избы-читальни принимали активное участие в работе по ликвидации неграмотности и воспитанию трудящихся села, разъяснению крестьянам постановлений и указаний партии и правительства. И хотя библиотеки при избах-читальнях располагали еще незначительными книжными фондами и были плохо организованы, они подготовили необходимую почву для развития в будущем библиотечного дела на селе. Огромную роль в развитии библиотечного дела в сельских районах Азербайджана сыграло

¹ Партархив Азерб. филиала ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 1, оп. 235, д. 87, л. 62.

² Там же, св. 6, д. 86, л. 63.

³ Отчетные материалы VIII Съезда АКП(б). Изд. ЦК АКП(б). Баку, 1925, стр. 46.

⁴ Там же.

⁵ Газ. «Бакинский рабочий», 1922 г., 6 февраля, № 23.

⁶ Партархив Азерб. филиала ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 1, оп. 235, св. 6, д. 87, л. 179.

⁷ Там же, л. 103.

¹ КПСС в резолюциях и решениях съездов, конференций, пленумов ЦК, часть 1, изд. 7-е Госполитиздат, 1954, стр. 647.

² Резолюция и постановления VI Съезда АКП(б). Баку, 1925 г., стр. 20.

³ О работе в деревне. Материалы совещания секретарей сельячеек при ЦК АКП(б). Резолюция Пленума ЦК АКП(б) от 3/XII—1924 года о работе в деревне. Баку, 1925, стр. 93.

⁴ Отчет Президиума Закатальского УКОМА АКП(б) за период с 6 по 7 уездпартконференции (с марта 1923 по апрель 1924 г.). Закаталы, 1924, стр. 29.

⁵ Отчет о деятельности правительства IV Всеазербайджанскому съезду советов (1924) Баку 1925, стр. 101.

принятое ЦК РКП(б) в сентябре 1925 года решение «О деревенских библиотеках и популярной литературе для снабжения библиотек¹». Это постановление стало основной программой библиотечного строительства на селе.

В период восстановления народного хозяйства особое значение в становлении новых советских библиотек в Азербайджане как очагов коммунистической культуры имел Первый библиотечный съезд РСФСР (1924).

В диссертации дан подробный анализ всех мероприятий в области библиотечного дела, осуществленных в Азербайджане в период 1920—25 гг., освещена деятельность армейских, партийных, профсоюзных, специальных и научно-технических библиотек, приведены данные об их книжных фондах, обслуживании ими читателей, а также деятельность созданной в 1923 году Азербайджанской Государственной публичной библиотеки, дана оценка их роли в развитии культуры народа.

В этой же главе на обширном фактическом материале подробно показана массовая работа, проводимая в библиотеках, раскрыта роль библиотек в культурной жизни республики.

К концу восстановительного периода библиотечная работа в Азербайджане стабилизировалась, была создана широкая сеть уездных, районных, сельских массовых библиотек, появилась сеть научно-технических библиотек. В связи с новыми задачами социалистического строительства расширялся размах библиотечной работы, ставшей более глубокой и содержательной. Библиотеки работали под непосредственным руководством партийных организаций Азербайджана и оказывали в свою очередь большую помощь в проведении в жизнь генеральной линии партии, в разъяснении и пропаганде, решений указаний партии и правительства. Годы восстановления народного хозяйства были годами становления советских библиотек как одного из органов государственной пропаганды коммунизма. В 1925 году в Азербайджане имелось более 90 библиотек и читален с книжным фондом 584147 экземпляров. Таким образом, по сравнению с 1919 годом число библиотек увеличилось более чем в 11 раз,

¹ Директивы ВКП(б) и постановления Советского правительства о народном образовании. Сборник документов за 1917—1942 гг. М., Л., 1947, стр. 163—165.

а книжный фонд их возрос более чем в 6 раз. Число читателей увеличилось с 7260 до 77578 человек¹.

Успехи в развитии библиотечного дела, достигнутые в восстановительный период явились неотъемлемой частью общей программы культурного строительства. Коммунистическая партия и Советское правительство в своей борьбе за культурное строительство опирались на творческие силы народа.

В этой главе диссертации на широком фактическом материале подробно раскрыта прогрессивная роль библиотек РСФСР в развитии библиотечного дела в Азербайджане, описывается, как широко использовался в республике их опыт работы.

В конце этой главы на основе цифр и данных архивных материалов, опубликованных в периодической печати того периода, дается анализ всех мероприятий в области библиотечного дела, осуществленных в первые годы после установления советской власти в Азербайджане и в восстановительный период.

В результате обобщения этих данных делается ряд выводов.

Третья глава диссертации озаглавлена «Библиотечное дело в Азербайджане в период социалистической индустриализации страны и первой пятилетки» (1926—1932 гг.).

В этой главе автор делает попытку на конкретных фактах показать плановое развитие на базе бюджетных ассигнований библиотечного дела в период социалистической индустриализации и первой пятилетки в связи с ростом экономики и культуры страны, создание и совершенствование библиотек нового типа и их роль в коммунистическом воспитании советских людей, в пропаганде и разъяснении решений партии и правительства, распространении технической и агротехнической литературы и ведении антирелигиозной пропаганды.

После завершения периода восстановления народного хозяйства партия приступила к осуществлению плана социалистической индустриализации страны — составной части ленинского плана строительства социализма. Завершение восстановления народного хозяйства и развертывание работ по социалистической индустриализации страны создало необходимые условия для быстрого развития культуры в нашей

¹ Партархив Азерб. филиала ИМЛ при ЦК КПСС, ф. I, оп. 235, св. 19, д. 220, л. 74.

М. Ф. Ахундов adına
Азәрбајҹан Респу́блика
КІТАБХАНАСЫ

республике. Особое внимание партия и правительство уделяли вопросам культурного строительства. В эти годы, как и в восстановительный период, наиболее актуальными проблемами были ликвидация неграмотности, расширение книгоиздательства, осуществление перехода к всеобщему обязательному обучению, увеличение сети школ и культурно-просветительных учреждений, укрепление шефства города над деревней.

В восстановительный период была проделана большая работа по ликвидации неграмотности. Отмечено, что за эти годы, примерно, 18% населения научилось читать и писать. Однако, работа по ликвидации неграмотности все еще очень и очень отставала от общих темпов развития страны. В связи с постановлением ЦК ВКП(б) о работе по ликвидации неграмотности, принятым в мае 1929 года, был разработан пятилетний план ликвидации неграмотности в Азербайджане. По этому плану за пятилетие количество неграмотных должно было сократиться на 470 тысяч человек¹.

Большую роль в борьбе по ликвидации неграмотности сыграло принятие нового алфавита, а также проводимые в 1928—1932 гг. такие массовые мероприятия, как культурные эстафеты, культпоходы, библиотечные походы и т. д. К концу первой пятилетки 42% населения Азербайджана было уже грамотным.

В годы индустриализации страны и в годы первой пятилетки были достигнуты большие успехи в развитии издательского дела. В 1927 году в целях централизации руководства издательским делом были объединены издательства «Бакинский рабочий» и Азгосиздат. Важную роль в развитии издательского дела в нашей республике сыграли принятые в период с 1926 по 1932 год постановления ЦК ВКП(б) «О мероприятиях по улучшению юношеской и детской печати», (1928)², «Об обслуживании книгой массового читателя» (1928)³, «О постановке производственно-технической пропаганды» (1931)⁴, и «Об издательской работе» (1931)⁵.

¹ 40-летие Азербайджанской ССР. Баку, 1960, стр. 300

² О партийной и советской печати. Сборник документов. М. 1954, стр. 389.

³ Пропаганда и агитация в решениях и документах ВКП(б). М. 1947, стр. 255.

⁴ В. Е. Васильченко. История библиотечного дела в СССР. М. 1958, стр. 73.

⁵ О партийной и советской печати. Сборник документов. М. 1954, стр. 419.

В Азербайджане в 1927 году было выпущено 673 наименований книг тиражом 1711000 экземпляров, в 1929 году — 997 наименований книг тиражом 2981685 экземпляров, в 1930 году — 1426 наименований книг тиражом 6187095 экземпляров и в 1931 году — 1513 наименований книг тиражом 7695000 экземпляров¹. Такое невиданное развитие издательского дела оказало благотворное влияние на культурную и хозяйственную жизнь республики, создало необходимые условия для нового бурного развития библиотечного дела.

В 1926 году в республике было уже 108 библиотек с книжным фондом 905100 экземпляров. 25 библиотек из этого числа функционировало в уездах, 16 библиотек располагалось в уездных и 7 — в районных центрах. Две библиотеки обслуживали специально женщин².

Уездные и районные библиотеки в 1926 году располагали каждой книжным фондом в 6 тысяч экз., из которых 2 тысячи были на азербайджанском языке. Эти библиотеки выдавали ежемесячно по 847 экземпляров книг. Постоянная посещаемость библиотек в среднем достигла 1127 человек³.

Несмотря на значительное увеличение ассигнований на нужды уездных и районных библиотек, они продолжали оставаться на местном бюджете, что отрицательно влияло на расширение библиотечного дела. Вот почему в 1926 году Главное политпросветуправление подняло вопрос о переводе уездных и районных библиотек на госбюджет⁴. В этот период Главное политпросветуправление проводило регулярные проверки деятельности уездных и районных библиотек, систематически оказывало им методическую помощь⁵.

В годы индустриализации комплектованием уездных и районных библиотек занимались библиотечный коллектор⁶ и Книжная палата⁷. В 1926 году в целях обеспечения уездных и районных библиотек квалифицированными кадрами спе-

¹ Газ. «Коммунист» 1932, 7 ноября, № 261.

² Партархив Азерб. филиала ИМЛ при ЦК КПСС ф. 1, оп. 235, св. 19, д. 220, л. 104.

³ Там же, ф. 1, оп. 74, д. 194, л. 64.

⁴ Архив Министерства просвещения Азерб. ССР ф. 114, оп. 14, д. 20.

⁵ Партархив Азерб. филиала ИМЛ при ЦК КПСС ф. 1, оп. 235, св. 19, д. 220, л. 335.

⁶ Обзор деятельности правительства за 1927—28 гг. Отчет к VI Всеазербайджанскому съезду Советов. Баку, 1929, стр. 335.

⁷ Партархив Азерб. филиала ИМЛ при ЦК КПСС ф. 1, оп. 235, св. 19, д. 220, л. 104.

циалистов-библиотекарей были созданы библиотечные курсы¹.

В этот период библиотечное обслуживание населения в селах осуществлялось в основном избами-читальнями. Библиотеки при избах-читальнях все более расширялись, становились наиболее широко посещаемыми культурными центрами. В 1926 году в Азербайджане насчитывалась 121 изба-читальня. Из этого числа 32 избы-читальни считались образцовыми².

В годы социалистической индустриализации страны Коммунистическая партия Азербайджана уделяла особое внимание вопросам организации в селах школ, пунктов ликвидации неграмотности, клубов, библиотек и улучшению их деятельности. Состоявшийся в 1926 году VII съезд Коммунистической партии Азербайджана в своем постановлении о работе в деревне выдвинул задачу создания в селах широкой сети культурно-просветительных учреждений³. Вслед за этим, в том же 1926 году бюро Центрального Комитета обсудило вопрос «О культурной работе в деревне»⁴. В принятом постановлении подчеркивалась необходимость улучшения культурно-просветительной работы в деревне, подготовки кадров специалистов в этой области, указывалось, что партийные организации должны принимать непосредственное участие в проведении культурно-просветительной работы.

Особое внимание расширению культурно-просветительной работы на селе было уделено и на состоявшемся в 1928 году Пленуме Центрального Комитета Компартии Азербайджана⁵.

Благодаря большой работе, проведенной Компартией Азербайджана, в республике все более росла сеть изб-читален. Если в 1927 году в Азербайджане была 141 изба-читальня, то в 1928 году их число возросло до 155⁶, а в 1930 г. до 183⁷. Кроме того, в селах было создано свыше 200 красных уголков и батрацких комнат. В целях подготовки кадров спе-

циалистов для изб-читален в 1927 г.¹ и 1928 г.² в Баку, а также в Гяндже³, Нухе⁴, и др. уездах были организованы курсы-конференции работников изб-читален.

В 1930 году ЦК ВКП(б) принял развернутое решение «Об избах-читальнях»⁵. Этот документ сыграл очень важную роль в развертывании сети изб-читален на селе и улучшении их работы. Он явился программой действий в области культурно-просветительной работы для сельских партийных организаций.

Начиная с 1930 года, активное участие в развертывании работы культпросветучреждений на селе стали принимать МТС, совхозы и колхозы. Создание социалистического хозяйства в деревне благоприятствовало расширению сети культпросветучреждений. Колхозы, совхозы и МТС не только создавали у себя такие учреждения, но и активно помогали расширять сеть культпросветучреждений. Это явилось очень важным событием в жизни азербайджанского села.

За годы первой пятилетки числе сельских изб-читален возросло в три раза и в 1932 году достигло 621⁶.

Все эти факты рассматриваются в диссертации как характерные признаки серьезных изменений, происшедших в этот период в библиотечном деле.

Далее в данной главе на основе обширного фактического материала раскрывается роль, которую в годы социалистической индустриализации страны, претворения в жизнь первого пятилетнего плана и коллективизации сельского хозяйства играли избы-читальни в разъяснении труженикам села решений партии и правительства, в ликвидации неграмотности, подъеме культурного уровня крестьян, в борьбе с кулачеством, буржуазной идеологией и религией, в коммунистическом воспитании крестьян и пропаганде книги.

В период социалистической индустриализации в Баку, в его районах и в Бакинском уезде библиотечное дело получи-

¹ Архив Министерства просвещения Азерб. ССР ф. 114, св. 14, л. 20, л. 5.

² Партархив Азерб. филиала ИМЛ при ЦК КПСС ф. 1, оп. 74, л. 194, л. 63—64.

³ Резолюции и постановления VII съезда АКП(б). Баку, 1926, стр. 8.

⁴ Партархив Азерб. филиала ИМЛ при ЦК КПСС ф. 1, оп. 74, л. 260, л. 42—45.

⁵ Газ. «Бакинский рабочий», 1928, 5 марта, № 54.

⁶ Обзор деятельности правительства за 1927—28 гг. Отчет VI Все-азербайджанскому съезду советов, Баку, 1929, стр. 337.

⁷ Газ. «Коммунист» 1930, 25 апреля № 95.

¹ Партархив Азерб. филиала ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 1, оп. 74, св. 25, л. 113, л. 121.

² Обзор деятельности правительства за 1927—28 гг. Отчет VI Все-азербайджанскому съезду советов, Баку, 1929, стр. 336.

³ ЦГАОР Азерб. ССР ф. 1439, оп. 2, л. 200, л. 45.

⁴ Там же, л. 52.

⁵ Газ. «Коммунист», 1930, 25 апреля № 95.

⁶ Газ. «Коммунист» 1932, 28 октября, № 253.

ло широкое развитие, улучшилось его содержание. В связи с задачами индустриализации библиотеки развернули активную пропаганду, оказывали большую помощь рабочим в усвоении и приобретении технических знаний.

В 1926 году в Баку и его районах, а также в Бакинском уезде насчитывались 42 библиотеки-читальни и 7 передвижных библиотечных пунктах с общим книжным фондом в 454427 экземпляров. Эти библиотеки обслуживали 41265 читателей, что на 27,4% превышало уровень 1925 года¹.

В 1926 году по указанию ЦК КП Азербайджана партийные библиотеки были включены в библиотечную сеть Бакинского политпросветуправления². В уездах партийные библиотеки также были переданы центральным библиотекам. Это мероприятие привело к тому, что в фондах массовых библиотек увеличилось количество марксистско-ленинской и общественно-политической литературы.

В годы борьбы за индустриализацию особое внимание уделялось организации передвижных библиотечных пунктов для обслуживания рабочих непосредственно на фабриках, заводах и других предприятиях. В 1926 году передвижные библиотечные пункты обслужили 2653 читателя — на 65,8% больше, чем в 1925 году. Эти пункты выдали рабочим 42575 экземпляров книг³.

За этот период бюджет библиотек непрерывно рос. В 1927 году бюджет библиотек на 32% превышал уровень 1926 года, а в 1928 году возрос по сравнению с 1927 годом еще на 59%⁴.

В период социалистической индустриализации страны и первой пятилетки в библиотечном строительстве нашей республики широко использовался опыт библиотечной работы РСФСР. В 1925 году по примеру Москвы и Ленинграда в Баку были созданы методические объединения библиотекарей⁵. Создание бакинского объединения способствовало дальнейшему развитию и улучшению содержания библиотечного дела⁶.

¹ Архив Исполкома Бакинского Городского Совета депутатов трудящихся ф. 41, оп. 1, д. 830, л. 48—50.

² Газ. «Бакинский рабочий» 1930, 19 августа, № 193.

³ Архив Исполкома Бакинского Городского Совета депутатов трудящихся ф. 41, оп. 1, д. 830, стр. 51.

⁴ Там же, л. 52.

⁵ Там же, л. 53.

⁶ Там же, л. 54.

В этот период библиотеки, в целях более активного участия в осуществлении генеральной линии партии и развертывания широкой пропаганды книги среди трудящихся, проводили много различных массовых мероприятий: читательские конференции, литературно-художественные вечера, библиографические обзоры, лекции, доклады вечера, посвященные революционным событиям, экскурсии. Путем организации различных кружков библиотеки активно помогали в подготовке специалистов¹.

В этой главе диссертации подробно анализируется агитационная, пропагандистская и массовая работа, проводившаяся в библиотеках.

XVI Партконференция ВКП(б) приняла в апреле 1929 года первый пятилетний план развития народного хозяйства СССР. План этот предусматривал наряду с обеспечением бурного подъема экономики нашей страны быстрое развитие культуры за годы пятилетки. В решении XV съезда ВКП(б) о пятилетнем плане говорится: «Пятилетний план в связи с задачами социалистического строительства должен учесть необходимость решительного повышения культурного уровня населения города и деревни, развития национальных культур народностей СССР и увязать план СССР и культурного строительства с индустриализацией страны как неотъемлемую часть общего плана социалистического строительства СССР»².

Планом развития народного хозяйства Азербайджанской ССР, являющегося одной из составных частей плана развития народного хозяйства СССР, предусматривалось обеспечение всестороннего развития нашей культуры. В основу пятилетнего плана в области просвещения легло введение обязательного обучения в республике. Другой важной частью плана культурного строительства была ликвидация неграмотности среди взрослого населения. Планом предусматривалось создать в 1929 году в республике 3650 пунктов ликвидации неграмотности, вместо 1600 пунктов. На ликвидацию неграмотности в уездах было ассигновано 5.644 тыс. рублей, намечалось вдвое увеличить число грамотных по сравнению с 1926 годом³.

¹ Архив Исполкома Бакинского Городского Совета депутатов трудящихся, ф. 41, оп. 1, д. 835, л. 55.

² КПСС в резолюциях и решениях съездов, конференций и пленумов ЦК, часть II, изд. 7-е Госполитиздат, 1954, стр. 465.

³ Газ. «Коммунист», 1929, 27 апреля, № 97.

Важнейшие культурные мероприятия намечалось осуществить за годы первой пятилетки не только в городах, но и в селах республики. В результате того, что широкие массы трудящихся стали привлекаться к работе советского аппарата, а также благодаря начатой работе по сплошной ликвидации неграмотности, в селах республики появился огромный интерес к культуре, тяга к знаниям.

На содержание библиотек и читален, организацию красных юрт для кочевников и дальнейшее улучшение деятельности этих учреждений в первой пятилетке было ассигновано свыше двух миллионов рублей. До конца пятилетки в селах Азербайджана намечалось создать 608 хорошо оборудованных изб-читален с библиотеками и читальнями¹.

Для осуществления всех этих мероприятий Советское правительство решило выделить на культурно-просветительные нужды в республике на пятилетие 257 млн. рублей. Из этой суммы 208 млн. руб. ассигновывалось на работу в уездах и 49 млн. — в городе Баку². Большое место в этой главе диссертации отведено разъяснению характера и значения мероприятий в области библиотечного дела, намеченных пятилетним планом. Число самостоятельных библиотек в районах республики к концу пятилетки было намечено довести до 140, т. е. создать за пятилетие 32 новых библиотеки³ (в это число не входят библиотеки, создаваемые при избах-читальнях, а также профсоюзных и других организациях).

Пятилетний план предусматривал ассигнование крупных средств на развитие библиотечного дела в Баку. Бюджетом на 1932—33 гг. на эти цели намечалось израсходовать 517700 рублей⁴.

Наряду с освещением количественных изменений, в диссертации подробно анализируются качественные изменения, происшедшие в организации библиотечного дела за годы пятилетки.

Одна из характерных особенностей деятельности библиотек того периода состояла в том, что наряду с большой общественной работой, проводимой ими, при библиотеках создавались пункты по ликвидации неграмотности. Занятия в этих пунктах проводились с помощью актива читателей и са-

мыми библиотечными работниками. Большую работу по ликвидации неграмотности, например, провела в тот период библиотека им. Сабира в Баку. В ликбезе, организованном этой библиотекой на территории крепости города в 1929 году, занималось много женщин, которые посещали курсы, зачастую, тайно от родных¹. Такие же пункты ликбеза были организованы при уездных библиотеках в Гяндже, Казахе, Сальянах, Геокчае, Кубе, Нухе и других городах.

В конце первой пятилетки в Азербайджане насчитывалось 140 библиотек. Их фонд составлял 1.757.100 экземпляров книг.

Особое место в диссертации занимает освещение вопроса о шефстве городских библиотек над уездными библиотеками, а также проведения библиотечных походов. В работе подробно описывается библиотечный поход, проведенный 1 декабря 1929 года².

Значительное внимание в пятилетнем плане уделялось созданию в республике библиотек для национальных меньшинств. Этот вопрос имел особенно важное значение для такого города, как Баку, интернациональный характер которого особо отмечал товарищ Н. С. Хрущев на торжественном заседании ЦК КП Азербайджана и Верховного Совета Азербайджанской ССР, посвященном 40-летию установления Советской власти в республике и создания Компартии в Азербайджане.

В 1927—28 гг. в массовых библиотеках города Баку и его районов было организовано 12 отделов для обслуживания читателей-армян. Эти отделы располагали 31064 экземплярами книг и обслуживали 8000 читателей, т. е. 17% общего числа читателей³. Одна библиотека обслуживала специально читателей-евреев. Здесь имелось 6500 книг на еврейском языке. Число абонентов этой библиотеки составляло 4250 человек, т. е. 9% общего числа читателей⁴.

¹ Газ. «Коммунист», 1929, 27 апреля, № 97.

² Там же.

³ Газ. «Коммунист», 1932, 28 апреля, № 253.

⁴ Архив Исполкома Бакинского Городского Совета депутатов трудящихся, ф. 1, оп. 1, д. 840, л. 107.

¹ 25-летие Центральной Городской библиотеки им. Сабира. Архив библиотеки, 1944 г. (рукопись).

² ЦГАОР Азерб. ССР, ф. 1114, оп. 1, д. 597, л. 6.

³ Архив Исполкома Бакгорсовета ф. 41, оп. 1, д. 829, стр. 157.

⁴ Там же.

Кроме того, среди читателей библиотек г. Баку и его районов было 213 грузин, 79 лезгин и 375 татар¹.

В этой части диссертации на фактах, выявленных из различных архивных материалов, отображается деятельность сети библиотек, созданных при профсоюзах, отдельных организациях, учреждениях и предприятиях, а также освещается работа публичных, научных и научно-технических библиотек, перед которыми стояла ответственная задача по обеспечению научной литературой кадров различных отраслей промышленности, растущей советской интеллигенции, студентов высших учебных заведений и техникумов.

Третья глава диссертации заканчивается обобщением характерных особенностей библиотечного дела в период социалистической индустриализации Азербайджана и первой пятилетки. В конце этой главы дан краткий обзор развития библиотечного дела в республике за период с 1932 по 1960 годы.

Исследование истории библиотечного дела в Азербайджане за период с 1920 по 1932 гг. показывает, что благодаря повседневной заботе Коммунистической партии и Советского правительства, наше библиотечное дело, являющееся одной из важнейших областей социалистической культуры, получило за эти 12 лет небывалое развитие и сыграло огромную роль в коммунистическом воспитании трудящихся. Кроме того, изучение этого периода истории библиотечного дела в Азербайджане свидетельствует о том, что исследовательская работа в области истории библиотечного дела имеет большое значение для изучения истории нашей культуры и в целом для исторической науки.

По теме диссертации опубликованы следующие работы:

1. Из истории библиотечного дела в Советском Азербайджане (1920—1932). Баку, 1960, 12 печ. лист.
2. Из истории библиотечного дела в Азербайджане (1870—1920). Баку, Издательство АГУ, 1960, 6 печ. лист.
3. В. И. Ленин о библиотечном деле. «Ученые записки АГУ им. С. М. Кирова», Баку, 1957, 1 печ. лист.
4. Из истории библиотеки АГУ. «Труды филологического факультета». Баку, Издательство АГУ, 1958, 1 печ. лист.

¹ Архив Исполкома Бакгорсовета ф. 41, оп. 1, д. 829, стр. 157.

5 к.

Пулсуз.

1

55468.

АЗƏРБАЙҶАН ССР ЕЛМЛƏР АКАДЕМИЈАСЫ ТАРИХ ИНСТИТУТУ

Әл јазмасы һүғугунда

Абузәр Алы оғлу ХƏЛƏФОВ

**СОВЕТ АЗƏРБАЙҶАНЫНДА КИТАБХАНА ИШИНН
ТАРИХИНДƏН**

(1920—1932)

Тарих елмлəri намизəди алимлик дərəчəsi
алмағ үчүн тэгдим едилмиш диссертасијанын

Авторефераты

Бакы — 1961